

LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

MEDIOS DE IMPUGNACIÓN

RACTIFICA SALA TOLUCA PLURINOMINALES PARA DIPUTADOS DE MORENA QUERÉTARO

La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) rectificó de forma unánime la asignación de plurinominales de la LXI Legisladora de Querétaro para el partido Morena. Con el voto de los tres magistrados, rechazaron 12 juicios para protección de derechos y cinco juicios de revisión constitucional electoral, todos ellos acumulados en un solo fallo. Así, el reparto de plurinominales para el partido Morena, que lo integran Rosalba Vázquez Munguía, Sinhué Piedragil Ortiz y María Eugenia Margarito Vázquez, que realizó al **Instituto de Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** queda firme la segunda instancia.

<https://www.sinpermisoqro.mx/ratifica-sala-toluca-plurinominales-para-diputados-de-morena-queretaro/>

NOTAS PRINCIPALES

N: LIBERTAD Y DEMOCRACIA

Miles acudieron a Plaza de Armas para dar el Grito y disfrutar de la verbena.

AD: ALISTAN PROYECTO ALTERNO A LA 57

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas prepara un macrolibramiento que pretende conectar la carretera 57 hasta la vialidad a San Luis Potosí. Se prevé inversión privada.

EUQ: GRAN FIESTA EN EL GRITO

Ante unos 5000 queretanos congregados en Plaza de Armas, el mandatario Mauricio Kuri encabezó la ceremonia del grito de independencia.

PODER EJECUTIVO

ASÍ SE VIVIERON LOS FESTEJOS EN PLAZA DE ARMAS

La amenaza de lluvia no alejó a los cinco mil queretanos del tradicional Grito de Independencia en la Plaza de Armas. Se armaron con matracas, algunos adornos con luces y vestimentas mexicanas. La Banda de Música del Estado amenizó la espera de la Carrera de los Conspiradores de 1810, así como la escolta en la que diputados portaban la bandera para que, con ella, el gobernador Mauricio Kuri diera el Grito de Independencia junto con el resto de los poderes del Estado. (AD 5)

SALE CARRERA DE LA LIBERTAD RUMBO A DOLORES HIDALGO

Para conmemorar 72 años de la tradicional Carrera de la Libertad, el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, encabezó el banderazo de salida a los participantes de este recorrido hacia Dolores Hidalgo, como acto de hermanamiento entre los dos pueblos, misma que destacó, ha trascendido tres generaciones como un símbolo actual para la preservación de la memoria histórica de nuestro estado y de México. (AD 11)

AGENCIA ESTATAL RECONFIGURA PLAN ENERGÉTICO

La Agencia Estatal de Energía ha reconfigurado el proyecto energético con base en las modificaciones solicitadas por la Comisión Federal de Energía para que, una vez que inicie la próxima administración federal, pueda retomarse, informó el titular. (EUQ 4)

LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024

PODER LEGISLATIVO

SE CUMPLE LA TRADICIÓN DE LA ENTREGA DE LA HEROICA BANDERA DEL ESCUADRÓN DE LIGEROS DE QUERÉTARO

En un acto solemne, la escolta de la LX Legislatura portó la Bandera del Escuadrón de Ligeros de Querétaro para ser entregada al gobernador Mauricio Kuri, previo a la ceremonia del Grito de la Independencia. (N)

INAUGURA AGUSTÍN DORANTES PRIMERA “CASA AMIGA” EN QUERÉTARO

Para fomentar la comunicación directa con la ciudadanía y atender de manera personalizada necesidades y preocupaciones de los queretanos, el senador del PAN, Agustín Dorantes, abrió oficialmente su primera Casa Amiga en la colonia San Pedro Mártir. Este proyecto forma parte del compromiso de campaña del senador, quien ha prometido ser un representante cercano y accesible para la gente. (N 5)

MUNICIPIOS

OTORGAN 593 PERMISOS PARA VENDER EN VÍA PÚBLICA EN LA CAPITAL

Las autoridades municipales de Querétaro emitieron un total de 593 permisos para la venta en la vía pública durante las fiestas patrias, de los cuales 100 estarán ubicados en el Centro Histórico. (AD 5)

UN PÓSTUMO HOMENAJE IN MEMORIAM DON JOSÉ GUADALUPE GARCÍA ARVIZU

Un sentido homenaje póstumo se rindió a la memoria de don José García, cronista, independiente de Hércules, por su trayectoria en pro del investigar la historia de su terruño, difundirla y preservarla en la comunidad. Dejó un gran legado que debemos proteger. (N 4)

INFORMACIÓN GENERAL

VIVIENDA SOCIAL, UN BIEN QUE SE ESCASEA

El encarecimiento de la tierra, de los servicios, además del tema de impuestos, entre ellos el traslado de dominio, han impactado la construcción de vivienda económica en el estado de Querétaro. (...) El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI), Jorge Rivadeneyra, reconoce que “hay gente que no puede acceder a ese nivel de precios”, por lo que resulta indispensable sumar voluntades entre autoridades del gobierno estatal y municipal, como con los desarrolladores para disminuir costos de tierra, servicios básicos y que esto se refleje en un precio más accesible de los inmuebles. (EUQ 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Insultante. Más allá de filias y fobias políticas, la lacerante realidad y la insultante actitud, son parte de la soberbia cabalgante, porque es una desgraciada, que cada 15 minutos asesine a alguien en México y que nos champán en un desfile todo lo que tenemos para ser defendidos y no se usa, porque al señor le gusta dar abrazos a los delincuentes, que dan de balazos a la población. Juna Pueblo, dixit. Hablemos claro, con los dedos en la mano, sea Usted del partido que sea o de la filosofía política que guste, la realidad del país es innegable y no se trata de que los reaccionarios, el conservadurismo o los neoliberales, quieran hacer quedar mal al todavía presidente de México, Andrés Manuel López Obrador o de qué, quienes callaron en el pasado, tengan que hacerlo ahora por una supuesta congruencia: en México se sigue matando gente diariamente cada hora... cada 15 minutos, por eso llevamos unos 198 mil homicidios dolosos y, aunque el mandatario federal asevere que: “no se han incrementado la violencia, pero si los homicidios”, resulta ser una frase tan fallida como su estrategia de seguridad, los asesinatos nos afectan a todos, todos los días y la percepción de inseguridad aún en lugares como Querétaro, que es un oasis de paz en el territorio nacional, es alta. Entonces si el gobierno y su dizque estrategia de “abrazos y no balazos” y su filosofía del “humanismo mexicano”, pasan a ser charlatanería cuando socialmente estamos divididos y fraccionados, cuando el huachicol y el feminicidio y los crímenes se siguen

LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024

registrando como un terrible lastre social, y cuando el narcopoder manda en algunas entidades de la república —o lo que queda de ella sin división de Poderes— e influye en la federación, porque la realidad es que sí tenemos miedo a viajar por carretera o ir al cajero o a cenar a un restaurante, entonces la exhibición del desfile militar y todas las virtudes juntas de la Guardia Nacional, son insultantes para la población: Cinco mil elementos armados hasta los dientes; especialistas en desarticulación de bombas, en control de aduanas y el cuidado del medio ambiente, que sinceramente no dan resultado en las calles y por eso soltaron a Ovidio. Marcharán sus fuerzas especiales en reacción e intervención... ¡El país está plagado de delincuentes!, pero veremos marchar del Zócalo al Campo Marte a los Agrupamientos Especiales en robo al transporte de mercancías, delitos cibernéticos y a sus aeronaves no tripuladas... ¿Pues en qué país viven?, porque ni se les ven ni dan resultados y obedecen a los cárteles porque les tiene que dar abrazos. En este desfile, como embarrarnos en la cara a los ciudadanos que teniendo la fuerza necesaria no la usamos porque no conviene a los intereses del presidente de México, veremos con “orgullo” a la primera generación de batallones de infantería de mujeres, regimientos de caballería, regimientos blindados, también a la artillería, la ingeniería y la sanidad, desde luego el Plan DN3 y mire Usted, el colmo del cinismo: 32 de 300 vehículos blindados llamados Ocelotl, que tampoco han entrado en acción, pero que se verán bonitos, mientras en el cielo 95 aeronaves y en tierra 15 mil 949 efectivos y 746 vehículos nos darán cuenta de su inutilidad, porque la violencia sigue y tienen prohibido hacer uso de la fuerza y el crimen organizado sabe que tiene a todo el aparato gubernamental el Congreso y a estados y Municipios, apretados de los coyotes. Si este estado de fuerza estuviera al servicio de la nación, México tendría una transformación tangible y no kilómetros de verborrea, porque lo que hoy veremos es la falacia más cara que sostenemos todos vía nuestros impuestos. Sea, pues, y como asevera Juan Pueblo: es como ver como al pobre en un aparador, saborearse lo que nunca podrá comer. **Realidades.** Consumada la maniobra para la reforma al Poder Judicial, lo siguiente en los planes del presidente, es pasar la Guardia Nacional al Ejército. Con esto se termina por tener el control absoluto de la fuerza pública. Nunca en nuestra historia las fuerzas armadas han estado en situación similar, su desempeño como constructores les ha dejado grandes cantidades de dinero, las que no conocemos su destino, al ser ingresos como empresarios los tendrían que manifestar al SAT. Como estrategia copiada de otros países de régimen autoritario, el presidente asegura la lealtad “institucional”, porque no se sabe en qué momento el pueblo bueno despierte. ¿Será cuando se tenga solamente el Banco del Bienestar? O, ¿cuándo las jubilaciones y pensiones sean redistribuidas? No se sabe cuál puede ser el detonador, pero las causas de inconformidad social están latentes, ¿será por problemas religiosos o educativos? Pueden ser conflictos ocasionados por embargos internacionales, o devaluaciones de capitales, no lo sabemos, pero las fuerzas armadas ya están preparadas para cumplir con el papel que les han asignado dentro de la 4T. El de ser el sostén del régimen. La transferencia de la Guardia Nacional, de Civil a Militar, ya está decidida, al igual que el resto de las iniciativas, ya solamente será puro trámite. **Sheinbaum y la Reforma Judicial.** La reforma judicial en el país tiene a México en vilo frente a los ojos del mundo. Es cierto que la nueva presidenta Claudia Sheinbaum ganó mayoritariamente y de sobra la elección del 2024. A diferencia del presidente López Obrador, Sheinbaum es una científica, y por lo menos así también se difundió en campaña su perfil. Como doctora, con estudios en los Estados Unidos y una persona capaz de comprender los fenómenos sociales, políticos, económicos y jurídicos desde la perspectiva de un método y de la ciencia. La reforma judicial rompe con todo el método científico y la naturaleza de la función propia de la impartición de justicia. No resuelve los asuntos de fondo, los asuntos que vienen desde las fiscalías con deficiencias en las investigaciones; los temas que tienen que ver con los procedimientos, los derechos, la inocencia, la impunidad o la reparación real del daño a las víctimas. No elimina los formalismos y resuelve con finalidades claras aquellos aspectos que buscan mejorar la impartición de justicia en México. No plantea un modelo de justicia pensando en sí en las personas que recurren a un juez, sino en cómo sancionar a los jueces, que son a su vez los que sancionan las malas conductas sociales. Arroja un Tribunal de Disciplina para los ministros, que colocará por encima del Poder Judicial, jueces que estén por encima de los máximos jueces que ya no lo serán. Toda una calamidad. ¡La elección de jueces trae en sí consigo 191 cargos y 1352 candidatos! Se supone que en las leyes secundarias nos dirían cómo elegirlos; sin embargo, plantean que la elección sea ya en el mes de junio del 2025. Todo lo anterior sin contar que los Poderes Judiciales Locales tendrán que encontrar condiciones para hacer sus reformas en sus estados y pues a ver qué pasa con la justicia penal, la civil, la mercantil, la laboral, la familiar, entretanto. Lo anterior es objetivamente peligroso. Los jueces de Amparo o de Constitucionalidad tienen un papel que desempeñar en la protección de los derechos. Pero aquellas personas que se están jugando su patrimonio, su casa, una deuda, la

LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024

custodia de sus hijos, o están defendiendo su inocencia, o fueron víctimas de un delito, ¿qué va a pasar? Las juezas y jueces tienen años de capacitación, experiencia, dedicación y conocimiento. No cabe la improvisación. La gente se juega ahí literalmente su vida. La reforma no es sinónimo de ciencia jurídica o de un método científico y objetivo para su cristalización. Para mejorar la justicia en los temas de fondo. La manera en la que fue realizada rompió con muchos procedimientos, suspensiones judiciales, y con el Estado de derecho constitucional. Estamos en un momento histórico en donde la Independencia Judicial, claramente no está de la mano con la Reforma Judicial. La reforma y la independencia hoy son incompatibles. Aún queda un velo de esperanza, muy tenue, en donde una mujer, la primera en la historia en gobernar a México, use su formación científica para clarificar, corregir y si hacer una reforma judicial, pero una basada en la objetividad y en una realidad que le traiga buenos dividendos a México. Ojalá el 1 de octubre se asome un nuevo liderazgo que reencauce al país. Seguirá bajo la mano de López Obrador, ¿o si será nuestra presidenta? ¿Usted qué opina?

Tertulia. Con preocupación, tristeza y en algunas reuniones con coraje se han multiplicado los puntos de vista respecto al camino que ha tomado el tema de la reforma al Poder Judicial de la Federación y de los estados de la República, lo anterior lo explicó el abogado Álvarez perteneciente a una de las agrupaciones de abogados en Querétaro, en particular porque no se han respetado las resoluciones que varios jueces de Distrito en diferentes Estados del País, ordenaron la suspensión por parte de las Cámaras tanto de diputados como senadores para el efecto de que no continuarán el proceso legislativo, por una parte, pero también las Legislaturas locales deberían de abstenerse de conocer y votar el Decreto legislativo correspondiente, en todos los casos no lo cumplieron, por lo que además de haberse dado un DESACATO, también se presume, salvo prueba en contrario, que por ese incumplimiento no tiene validez por ese error de constitucionalidad. En ese orden de ideas también se prohibió, por otra jueza del sureste mexicano, la orden de suspensión respecto a la publicación del Decreto correspondiente a la iniciativa que se ha mencionado de reforma al Poder Judicial de la Federación y Estados de la República, esta orden es directa al presidente de la República, quien, hasta este momento de la reunión Tertuliana, aún no se conoce que se haya publicado en el Diario Oficial de la Federación. Llama la atención que los diputados locales de Querétaro, si bien votaron en contra, también es cierto que lo hicieron en pleno desacato a la suspensión que existe respecto a conocer del mencionado Decreto, en estricto sentido jurídico, también se colocan en la situación de recibir una sanción por ese ilegal acto jurídico de pronunciarse respecto a ese Decreto Legislativo. Las plazas públicas en todos los municipios, hasta este momento se encuentran recibiendo a la población para participar en las tradicionales ceremonias del Grito de Independencia, se desea haya tranquilidad y orden en todos los eventos. Llamó la atención la reunión de los cinco gobernantes que tiene Acción Nacional en la República, donde se pronunciaron por la Refundación de ese Partido Político, con el mensaje que eso represente en contra de los resultados y condición de la actual Dirigencia Nacional y lo que resulte al senador Anaya a quien muchos lo hacen corresponsable de los malos resultados por influir en no pocas decisiones. Los que no salen de una para seguir de malas, son los cada día menos simpatizantes queretanos del Comité Nacional del PRI, quien hasta este momento pareciera que no tienen presidente y secretaria general, por el acuerdo del INE de anular su pasada Asamblea Nacional por ilegal, ya que no respetaron sus Estatutos que señalan expresamente la prohibición de realizarla mientras esté un proceso electoral, mal y de malas seguirán dijo fuerte y con voz grave Don Odilón de la Sierra Queretana. **Los responsables de la reforma.** La reforma judicial ha dado mucho de qué hablar, ante su aprobación, la gente busca culpables, no responsables. Se habla de que es un capricho del presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, se dice que inclusive, para cumplirle, doblaron a 4 senadoras y senadores de oposición, tres para que votaran a favor y uno para que no apareciera a votar, por si las dudas. Lo más increíble es que Morena y sus aliados lograron impecablemente su cometido. ¿Nos rasgamos las vestiduras?, ¿nos espantamos? Pues no. Para bien o para mal, este tipo de prácticas es común entre los partidos en el poder, lo hizo el PRI, el PAN y ahora lo hace Morena. Además, recordemos que en todas las decisiones y momentos importantes de este país hay actores, traidores y operadores. En este caso los operadores, liderados por Adán Augusto, hicieron lo que tenían que hacer, mantener a sus aliados con lealtad y amarrar los votos que les faltaban de sus opositores del PRD, PAN y MC, quienes, cuál caballo de Troya, al momento de tomar la decisión importante, salieron sorpresivamente a votar en favor de la reforma que tanto criticaron sus partidos. Alito Moreno, del PRI no pudo meter ni las manitas, ya que solo contaba con 15 tristes curules producto de su desmedida ambición para perpetuarse en la presidencia de su partido y atender únicamente a sus intereses personales, entre ellos, lograr la tan anhelada impunidad. Marko Cortés es otro perverso personaje que ha hecho pedazos a su partido en

LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024

menos de lo que canta un “gallo”, después de tener en la cumbre al PAN con un gran número de gubernaturas, presidencias municipales, diputaciones locales y senadurías, hoy están perdidos, divididos y traicionados. También debemos mencionar a la ministra presidenta de la Corte, Norma Piña, quien desde el principio tomó esto personal y se confió. Tuvo sus encontronazos con el Ejecutivo pensando que esta reforma no pasaría y oh sorpresa, todo se derrumbó desde el 2 de junio y se consolidó con la mayoría calificada obtenida en la Cámara de Diputados y ahora en el Senado. Otros de los actores principales en esta obra política, son los “judas”, digo, los Yunes, quienes se unieron a aquellos que tanto acusaron, apareciendo en el momento más crucial para defender la necesidad de la reforma y decir, con aplomo y sin tapujos, que votarían a favor por convicción y no por conveniencia. La historia los calificará como héroes o traidores, ya veremos. En fin, la reforma judicial es una realidad y es producto de un reclamo social plasmado en las urnas, sumado, desde luego, a la mala o nula oposición política que no hace más que criticar, en lugar de aportar. (N)

COLUMNA EN CONTEXTO

Por Rodrigo Romo Lorenzo

El privilegio de escuchar a los Premios Nobel. Mientras nos dure hay que aprovecharlo. En esta nueva edición de Hay Festival que acaba de pasar tuvimos la fortuna de recibir, entre otros personajes reconocibles, a dos Premios Nobel, la ucraniana Oleksandra Matvickuck y el hindú Kailash Satyarthi. Tuve la oportunidad de asistir a sus pláticas y todavía me resuenan sus palabras en la mente. Si hay algo que tiene en común y he podido mantener la constante, es escuchar a un Premio Nobel cada vez que viene a visitar Querétaro, en una voz que desborda sus cuerpos. Es como si hubiera una crisálida que al tomar la palabra se abriera y dejará a la vista a un ser humano enorme, diáfano, feroz, decidido, incontestable. (...) (N 4)

ASTERISCOS

Arango. Con el respaldo de liderazgos panistas, Martín Arango parece ser el perfil que apoyarán los blanquiazules para ocupar la dirigencia estatal del PAN. La convocatoria para la renovación del Comité Directivo Estatal ya fue anunciada el pasado 11 de septiembre. La votación para la elección de presidente y secretario general está fechada para el 10 de noviembre. En caso de que haya más interesados, estos tienen hasta el 1 de octubre para registrar su candidatura. Solamente participarán militantes con una antigüedad mínima de cinco años. **Inundaciones.** Las lluvias siguen siendo la debilidad de la infraestructura hidráulica de toda la zona metropolitana. Pese a las grandes inversiones en nuevos drenes y cárcamos... pese a la limpieza en ríos y bordos... Pese a las campañas de concientización para evitar que se tire basura, las inundaciones siguen siendo una constante con cada lluvia que se presenta en la entidad. Encontrar culpables o señalar responsables no resolverá el problema, pero afirmar que Querétaro no se inundará otra vez ha sido un ‘harakiri’ de cada alcalde, de cada gobernante. Ya es hora de resolverlo. **Pirotecnia.** Mientras que la autoridad local decidió suspender la pirotecnia para los festejos patrios, en un ánimo de celebrar con una estrategia más amigable para el medioambiente; en los festejos religiosos en el Templo de La Cruz no solamente quemaron hartos cohetes, sino que, además, dos sujetos pusieron en riesgo su vida al escalar el ‘castillo’ para encender las mechas que por la humedad de la lluvia no pudieron prenderse. Ya es hora de erradicar la quema de cohetes y buscar alternativas para las celebraciones. Por cierto, Protección Civil no impidió la quema del castillo frente al Templo de La Cruz. (AD 14)

SUCESIÓN PRESIDENCIAL

Por Miguel Flores

Lo bueno. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, firmó el decreto para la publicación, en el Diario Oficial de la Federación, de la reforma constitucional al Poder Judicial. Eligió el 15 de septiembre, fecha emblemática en la historia del país, para anunciar el decreto. Como testigo, lo acompañó la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo, lo cual envía un mensaje al 4T de que el haber apurado la reforma formó parte, en todo momento, del proceso de transformación de López Obrador. Si funciona o no, eso ya lo veremos más adelante. La sucesión presidencial, al menos para quienes simpatizan con la 4T, parece que no será un elemento que interrumpa la ruta que inició López Obrador. **Lo malo.** Claudia Sheinbaum no ha reconocido que el país sigue polarizado, dividido, que en cada acción y decisión del gobierno y del partido en el poder, el pueblo mexicano se separa en dos bandos. La popularidad del presidente no puede ser sinónimo de bienestar social. La

efectividad de los programas sociales no puede ser sinónimo de crecimiento y estabilidad económica. La realidad ha superado el discurso del presidente desde hace muchos meses. La retórica de Sheinbaum no debe ser la misma, sino una apegada a la solución y el reconocimiento de los pendientes y rezagos del país. Lo malo: la 4T no busca aliados, prefiere reducir a la oposición, y así no se avanza. **Lo peor.** La seguridad ha sido uno de los graves rezagos de la 4T. La situación de inestabilidad social en muchos estados afecta al resto del país. Querétaro no puede quedarse satisfecho con comparaciones con entidades que están en crisis, pero tiene casos de éxito que han sido replicados en otros estados. La sucesión presidencial debe ser el momento para voltear a ver las cosas que sí funcionan en otras entidades y aplicarlas a su política social, de gobierno y de seguridad. No verlas será replicar los errores. (AD 14)

BAJO RESERVA

Año de Hidalgo. En unos días la actual legislatura llegará a su fin y, por ende, varias iniciativas podrían quedarse en el limbo esperando que en estos días que les restan a los diputados, le metan candela y saquen las más importantes, si es que quieren vanagloriarse de haber sido los que más iniciativas ingresaron y aprobaron. Uno de esos legisladores es Paul Ospital, quien durante dos años buscó que una de sus iniciativas, la ley de paternidad viera la luz, pero hasta ahora no se ha discutido y eso que ya desde el gobierno estatal han dicho que se requiere de una ley para la figura paterna. Así como esta, hay varias que están ahí “enlatadas” y a la espera de que la legislatura saque sus pendientes y apliquen el año de Hidalgo. **Politización.** Hoy en día cualquier tema es susceptible de politizarse, ya sea para bien, pero principalmente para mal, claro que tiene que ver, además del asunto, quién lo politiza. Uno de los asuntos politizados desde su concepción es el Paseo 5 de Febrero, y cualquier cantidad de personajes públicos se ha subido a este tema. Primero porque se planeaba hacer, después porque se hace y ahora porque no funciona. Uno de los personajes que se ha hecho muy crítico es el exrector Gilberto Herrera, quien aprovechó las fuertes lluvias de este fin de semana para volver a sacar su látigo del desprecio hacia todo lo que hace el gobierno estatal, pero también hay que ver el otro lado de la cara. El Paseo 5 de Febrero no termina de cuajar, porque si bien se presume que cada vez hay más usuarios, el tema de los encharcamientos nada más no cesa en ese lugar. Y claro, así les dan más carnita a los detractores. (EUQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Ánimos

Con la situación del país, el delito y la muerte, la opulencia y la desesperación y mientras unos les entran a los guajolotes y otros tragan plomo, el grito que mejor nos retrata es el de Munch. (N)

FIESTAS PATRIAS

Cada año, las calles se llenan del fervor patrio que permea en la identidad nacional. El mexicano, pese a las situaciones políticas que se viven día a día y que aumentan el encono y la polarización, se une bajo los colores patrios y celebra la Independencia de su país. Con una carga simbólica, el presidente Andrés Manuel López Obrador realizó su último Grito de Independencia, que prácticamente representa la culminación de su sexenio; con ello se inaugura un tramo en el que la presidenta electa se prepara para iniciar su mandato al frente del Estado mexicano. En los hechos, el próximo año estaremos ante la presencia de la primera mujer presidenta que emita el Grito de Independencia, lo cual sin duda marcará un cambio en la subjetividad. Según la historia mexicana, las mujeres tuvieron una participación en esta gesta de la Independencia, pero han sido poco difundidas en la literatura historiográfica. Por lo pronto, entre los mexicanos existe un orgullo por su identidad, que día con día se edifica, se transforma y se orienta a los retos de la actualidad. Los retos de 1810 eran diametralmente distintos a los de 2024, por lo cual, como mexicanos, debemos apelar a afrontarlos. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO